

Zeitschrift:	Bündnerisches Monatsblatt : Zeitschrift für bündnerische Geschichte, Landes- und Volkskunde
Herausgeber:	F. Pieth
Band:	2 (1851)
Heft:	8
Rubrik:	Geburts- und Sterblichkeitsstatistik aus dem Kreise Savien

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

hinlänglich bezeichnet. Wenn Handwerker in der „bittern Stunde“ tadeln, daß die vaterländische Arbeit nicht geschützt sei oder Abends bei überflüssigem Genuss über ungenügendes Auskommen klagen, oder wenn Arbeiter in der Trinkstube gegen Gott und Menschen murren, oder wenn Leute, die sich im Wirthshause gleichsam permanent erklären, die Reform des Staates und die Reorganisation der ganzen Gesellschaft unternehmen wollen; so braucht man nicht mehr zu fragen, warum die einen zurückkommen und zu Grunde gehen, und warum trotz des steigenden Erwerbs noch so viel Verwirrung und Elend verbreitet ist. Es bleibt nur eine Frage: wie verstopft man die Quelle des Nebels?

(Fortsetzung folgt.)

Geburts- und Sterblichkeitsstatistik aus dem Kreise Savien.

1. Gemeinde Savien-Thal mit ungefähr 220 Einwohnern.

Jahr.	Geboren.	Sodtgeb.	Gestorben.	Alter der Gestorbeneu.										Summe der Jahre.
				0—10	11—20	21—30	31—40	41—50	51—60	61—70	71—80	81—90		
1841	4		5			1			1	1	1	2	335	
1842	2		9	4	2				1	1	1		266	
1843	4		5	1					3	1			288	
1844	6		6	3			1	2					151	
1845	3		0										0	
1846	1		6			1		1	1	2			338	
1847	3		5					1	2	2	1		337	
1848	4		2		1				1				81	
1849	3		2									2	168	
1850	3		3										143	
	33	0	43	8	1	4	0	2	6	7	7	5	2107	

Verhältniß der Geborenen zu den Gestorbenen 3 : 4.

Durchschnittliches Lebensalter 49 Jahre.

2. Savien-Platz mit ungefähr 360 Einwohnern.

Jahr.	Geboren.	Gestorben.	Säuggeb.	Alter der Gestorbenen.										Summe der Jahre.
				0—10	11—20	21—30	31—40	41—50	51—60	61—70	71—80	81—90		
1841	9	8		1		1				1	3			403
1842	9	4		2		1		1						87
1843	11	11		9	1						1	1		205
1844	8	8	1	1						4	1	1		432
1845	10	2		1						1	1			137
1846	6	6		1				1		1	2	1		342
1847	7	5			1			1			2	1		299
1848	4	6		1			1			1	2			287
1849	6	6		3					2	2	1			189
1850	7	10		2	1		1		2	2	1	1		450
	77	1	66	21	5	1	4	5	2	13	12	5	2831	

Verhältniß der Geborenen zu den Gestorbenen 7 : 6.

Durchschnittliches Lebensalter 43 Jahr.

3. Gassen-Neufkirch mit etwa 120 Einwohnern.

Jahr.	Geboren.	Gestorben.	Säuggeb.	Alter der Gestorbenen.										Summe der Jahre.
				0—10	11—20	21—30	31—40	41—50	51—60	61—70	71—80	81—90	91—100	
1841	3	5		2			1			3	1			175
1842	1	4		2			1				1			115
1843	3	1								1				65
1844	1	2							1	1				120
1845	1	0	1											0
1846	1	3									3			225
1847	2	5	1				1	1			1		1	275
1848	2	3			1						1	1	1	205
1849	2	3		1				1			1	1		225
1850	2	2												50
	18	1	28	4		1	2	2	2	6	7	2	2	1455

Verhältniß der Geborenen zu den Gestorbenen etwa 2 : 3,1.

Durchschnittliches Lebensalter 52 Jahr.

4. Tenna mit ungefähr 145 Einwohner.

Jahr.	Geboren.	Gestorben.	Gesetz.	Alter der Gestorbenen.										Summe der Jahre
				0—10	11—20	21—30	31—40	41—50	51—60	61—70	71—80	81—90		
1841	4	2	5	1					1		2	1		
1842	7		3	2					1					
1843	6		3	1						1		1		
1844	5		4						2		1	1		
1845	5	1	4			1	1		1		1			
1846	6		3	2								1		
1847	4		2				1			1				
1848	4		3								2			
1849	2		2	1						1				
1850	5	1	2				1				1			
	48	4	31	7	1	1	3	0	5	3	7	4	1517	

Verhältniß der Geborenen zu den Gestorbenen 5 : 3.

Durchschnittliches Lebensalter 49 Jahr.

Unter den Todesursachen wird Altersschwäche am Deftesten genannt, dann Lungenentzündung, Phthisis, Wassersucht, Verblutung und andere aber mehr vereinzelte Krankheitserscheinungen; unter den Kindern besonders Scharlachfieber und Bräune.

Es stellt sich somit heraus, daß in Säfenthal jährlich auf je 51, am Platz auf je 50, in Neukirch auf je 42 und in Tenna auf je 41 Menschen Einer stirbt; ein Verhältniß das im Vergleich mit großen Städten allerdings sehr günstig ist, das aber dennoch nicht die Höhe erreicht, wie sie sich von dem sonst so gesunden Savierthale und der einfachen Lebensart seiner Bewohner erwarten ließe. In Amsterdam und Wien nämlich stirbt durchschnittlich jedes Jahr von je 24, in Petersburg und Berlin von je 30 Einer. Jena hat eine Mortalität von 1 zu 40, während in dem unweit davon gelegenen Flecken Remda gewöhnlich nur der 60ste Mensch stirbt; 1 : 60 ist nach Hufeland der geringste Grad menschlicher Mortalität; vielleicht, daß der selbe in Savien-Thal erreicht werden könnte, wenn namentlich in den schnellverlaufenden Kinderkrankheiten ärztliche Hülfe näher wäre. *)

*) Um über die Mortalität in den verschiedenen Gegenden unsers Kantons Vergleichungen anstellen zu können, ersuchen wir die H. Geistlichen beider Confessionen uns ähnliche Tabellen über das letzte Jahrzehnd sammt genauer Zahlenangabe der einzelnen Todesursachen gefälligst einzufinden.